

LA PROTESTA

PUBLICACION MENSUAL - POR EROGACION VOLUNTARIA

DIRIJASE LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR DE "LA PROTESTA" - CORREO, CASILLA NUMERO 1181

AÑO II

ENERO DE 1912

NUM 12

22 DE ENERO

Es esta la fecha en la cual la sangre de los esclavos de la tiranía moscovita, fundieron el hielo del Neva cuando sobre la blanca sabana de nieve corrieron arroyos de rojo líquido.

No es posible evocar sin emoción intensa, las perspectivas de aquella sangrienta y estéril revolución; sin pensar en la sangre vertida allá abajo, en la lejana Mandchuria, mientras en la capital del imperio y en Moscú las lanzas de los cosacos prodigaban el eterno descanso a millares de seres que sólo habían vivido para sufrir hambres y miserias, para arrastrarse en el lodo de las inconsciencias y del embrutecimiento para vivir la vida en toda su animalidad más exuberante y odiosa.

Esos son los personajes que pasan en las novelas de Tolstói, Gorki, y del moderno Wladimiro Korolenko. "The Terror in Russia" - El Terror en Rusia; el terror blanco infinitamente más horrible é implio que el terror blanco que sucedió en Francia á las sangrientas escenas de Jacobinos y montañeses; es el que nos narra el príncipe de Koropotkine, que vuelve a usar ese título hoy sólo para hacer un llamamiento á todos los hombres libres de Europa.

Qué horribles escenas las que el viejo é infatigable luchador ha ido estrascando cuidadosamente de periódicos y estadísticas oficiales (sólo oficiales) de las sesiones de los Tribunales civiles y militares, de las sesiones de las Dumas. Hace ya algún tiempo que leímos ese libro, pero su penosa impresión aún perdura y perdurará toda, nuestra vida, en el ánimo sublevado.

Los más horripolos crímenes de esa civilización, las abyecciones más clamorosas de una degeneración moral é intelectual desfilando por sus páginas y pensar que aquello no es sino lo que han querido dejar salir á luz! Desde San Petersburgo al Cáucaso y á la Siberia, Rusia expira bajo el Knout de verdugo, bajo la lanza del cosaco, bajo la bota del señor feudal; sobre todo ésto flota la pretendida constitucionalidad que sustenta una Duma de esclavos y verdugos en infame consorcio.

El mismo Kropotkine, al juzgar el fracaso de la rebelión de Barcelona se ha encargado de indicarnos el origen de la perduración de semejante estado de cosas, la división, la odiosidad de los partidos avanzados entre sí, tienden á mantener en pié ese odiado fantasma de derecho divino, insostenible hoy, en épocas de reformas sociales y de gobiernos que se titulan socialistas.

Acaso el violento golpe que suprimió á Witte pudo ser un nuevo principio de lucha; pero, la infinita miseria y degradación de ese pueblo lamentablemente le atan de piés y manos, privándole hasta de la capacidad de la protesta, de la rebelión. Toda actitud viril se halla lejos del alcance de esa hampa miserable que en las heladas é interminables estornes, mide el aliento á mitad de una jornada, menguando de hambre, atez-

rado de frío, clavando los ojos en el cielo, mudo por ver si aparecen á ellos las ingenuas y fantásticas figuras cuya descripción oyeran de labios de algún pope de barba inculta y de trajes pavidos.

La revolución se incubía lenta y clandestinamente, entre los dolores y las tristezas de la más horripolante miseria, al calor de los ideales y de la propaganda de una pléyade de estudiantes y estudiantas, de una juventud intelectual; y estallará, fatal é irremediable, al golpe inicial de algún nihilista fanático ó anarquista convencido, que las generaciones futuras se encargarán de exaltar.

¿Durará mucho esta incubación? Difícil es prever sucesos de esta naturaleza; depende de una maduración lenta ó de un caso fortuito, que puede producirse de un momento á otro. Cuando los volcanes se hallan en periodos de ebullición, es difícil determinar en que circunstancias se producirá la erupción; inevitable. Preferible será, para los que se hallan en la cúspide, ponerse á salvo, no desafiar sus iras, abriendo con sus golpes de pico, cráteres artificiales.

O. G.

CARIDAD EVANGELICA

Nuestros curas de provincia son verdaderos modelos de caridad evangelica. No solamente se resignan á compartir el modesto haber de los sufridos indigenas en forma de diezmos, derechos parroquiales é limosnas, sin los cuales no administran los consabidos sacramentos del bautismo y matrimonio, ni conceden sepultura, ni sacan almas del purgatorio, ni franquean las puertas del paraiso; no tan sólo se prestan á recibir las obolaciones para gastos de tantas é tan variadas festividades religiosas como se celebran en todos los pueblos é aldeas de la tierra; ni es tampoco suficiente sacrificio para ellos ejercer con las indecitas casaderas el antiguo derecho de penada; que é más graves martirios les condena la investidura sacerdotal á su misión evangelizadora.

De vez en cuando í para mantener viva í pura la fe de los creyentes en la divinidad í santidad de la religión católica, con profundo dolor en el corazón í sufrimientos inenarrables como padres í pastores, creen útil í bueno, nuestros curas, atizar alguna hoguera donde ardan brujas, solicitar el auxilio del brazo secular para reducir á obediencia á los rebeldes, í lanzar excomuniones contra herejes í descreídos. Si no fuera por tan evangélicas medidas (como creería la cizaña en el campo de la fe) ¡cómo se propagaría el mal ejemplo! Misteriosa religión católica que ha menester, para arraigar en el corazón de los fieles, de tan extraños é inexcusables instrumentos!

¿Quién ha olvidado entre nosotros el incomensurable sacrificio del bendito cura de Bambamarca, que hizo purificar en la hoguera á una endiablada bruja? ¿quién no recuerda la piadosa conducta de los padrecitos de Coopa que encerraron en una cárcel húmeda á un cura hereje?

Chávez Palillo, bafa que se convencié de la verdad del cristianismo í meditara en la insondable caridad del evangelio? ¿quién no ha leído con fervorosa admiración la requisitoria publicada ahora dias por "La Prensa" en que un cura de aldea pide al gobernador del lugar el auxilio de los gendarmes, para que le sea llevada al pié del confesionario una esposa rebelde al débito conyugal? ¿Cómo no hemos de ser felices í bienaventurados con semejantes pastores, émulos de Torquemada í San Ignacio de Loyola?

Todas estas reflexiones nos han sido sugeridas por la lectura de una excomunión, lanzada por el obispo de Puno, contra un joven librepensador, don Francisco Chuquihuanca Ayulo, que tiene el valor de profesar sin eufemismos, ni hipocresías, las modernas ideas filosóficas, demolidoras de toda tradición religiosa; engendradora de nuevos ideales humanos, que abrazan á todos los hombres de todas las latitudes.

He aquí el texto de la excomunión: NOS VALENTIN AMPURRO, de la congregación de la Misión por la Gracia de Dios y de la Santa Sede Apostólica, Obispo de Puno:

Por cuanto:

Francisco Chuquihuanca Ayulo, declara con frecuencia públicamente que no cree en nada de cuanto enseña nuestra Santa Madre, Iglesia Católica, Apostólica y Romana; se proclama impio hasta el punto de aparentar que no cree en la existencia de Dios, haciendo alarde de ateísmo, y ayer en el mismo sagrado recinto del templo del Señor y en presencia de numerosa multitud de nuestros amados hijos, ha cometido gravísimo desacato á nuestra sagrada autoridad episcopal.

Por tanto:

En el nombre de Dios Todo Poderoso, Padre, Hijo, Espíritu Santo, de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo y con nuestra autoridad episcopal, á nos inmerecidamente comunicada por el Altísimo Rey de los Reyes y Señor de los Señores; declaramos á Francisco Chuquihuanca Ayulo, hereje, apóstata y por consiguiente excomulgado nominalmente con excomunión mayor y vitando, le declaramos inhabil para actuar judicialmente y extrajudicialmente en nuestros tribunales, para servir de testigo ó de padrino en cualquier sacramento, é indigno de comunicar con nuestros fieles católicos, aun en las relaciones ordinarias de la vida, y de que sus restos ocupen lugar sagrado después de la muerte.

Recomendamos á todos nuestros amados hijos en Jesucristo que ruequen á Dios nuestro Señor, á su Santísima Madre la Inmaculada Virgen María y á todos los santos por la conversión de esta pobre alma descarriada.

Dado en Lampa, en santa visita pastoral, á dieciséis de enero de mil novecientos doce. Firmado de nuestra mano, sellado con nuestras armas y refrendado por nuestro Secretario de Visita.

Valentín Ampurro Obispo de Puno

Un sello del Obispado.

Por mandato de su Ilma. Reverendísimo Monseñor Obispo.

Cristóbal Panizo.

Secretario de la S. Visita.

Por la lectura de este documento se puede juzgar la sinceridad de la piedad católica. El señor obispo de Puno invita á los fieles á rogar por la conversión de la pobre oveja descarriada, pero después de conminarles para que no comuniquen con él é excomulgado, ni aun en las relaciones ordinarias de la vida" es decir, que los comerciantes no puedan venderle ni comprarle, que ninguna persona le llegue á proporcionar fuego, pan, ni agua, ni vestido ni alimento, ni cosa alguna. Excluido de la familia í de todo trato social en la vida, queda condenado á no tener sepultura después de muerto. ¿Qué religión tan dulce í tan piadosa! He aquí para lo que ha servido la redención de Cristo: para entender hogueras, romper los vínculos de la familia, destruir la solidaridad humana, aterrorizar las conciencias, sembrar el odio í envenenar el mundo. ¡Felizmente, ya nadie hace caso de excomuniones mayores ni menores! (1) Pero no por voluntad de curas í prelados. Como llegué á prestarse algún indio alcoholico í fanático para romper las cántulas al Sr. Chuquihuanca Ayulo por cuenta del obispo de Puno, no perdonaré éste seguramente la ocasión de llevar á vias de hecho la vóceada excomunión.

No deje, pues, por ende el amigo Chuquihuanca de llevar un Smith Wesson en el bolsillo interior de la americana, í vivirá á cubierto de emboscadas í esquitiños.

G. TASSARA

(1) - Escrito lo anterior nos enteramos por denuncia llevada al parlamento, que un juez letrado, anacrónico í cretino, ha prohibido al señor Chuquihuanca Ayulo el ejercicio de la abogacía, á fin de que no continúe de excomuniado á sus defendidos. ¡Qué desdichado país donde se producen semejantes abortos de la naturaleza.

EL COMUNISMO EN EL PERU

La costumbre tiene fuerza de ley, y la tradición es la historia de pueblos que no dejaron escrita la crónica de los propios acontecimientos.

Recordando algunos pueblecitos que existen diseminados en la dilatada faldá de los Andes, ha dejado en mí dolorosa impresión, la desaparición de un pasado, que fué quizás mejor que la época actual, económicamente considerada.

Bajo el gobierno paternal de Inca, los habitantes del vasto imperio, practicaron la sabia y humna forma del trabajo en común, é yo producto se repartían según necesidades, entre danzas y alegrías del son de flautas y tamboriles, de los ardientes besos del padre So que existían en las familias secundarias á su pueblo, casti-felices é un naturalismo prodigioso.

Los y hiritivos historiamas del

Perú, poco esculpulos de la verdad, y puestos al servicio de los Reyes de España, mantuvieron la consigna de ocultar los hechos históricos sobre la organización de aquellos tiempos en el Perú; y nuestros historiadores de hoy se empeñan en pintarnos un pueblo de carácter belicoso y conquistador que con las armas llevó sus dominios a todos los ámbitos del entonces Tahuantinsuyo.

Es el atavismo que tienen de sonar en conquistas y rapinas. El estudio de la lengua sirve en estos casos para aclarar los hechos, así como las tradiciones y costumbres que nuestros indios mantienen hasta la fecha.

En el dialecto que hablan los indígenas de estas regiones, llaman «nyas» el trabajo común practicado en las chacras de N., y así sucesivamente. Advirtáase que en estos trabajos, así como en el intercambio de productos que mantienen, no interviene la moneda como factor, de compra ó salario. Aquí es donde se nota las huellas que dejara el «comunismo» practicado en la época incaica.

La división de la propiedad se hizo en la época del coloniaje con el fin de señalar la contribución á que se obligaba á los indios, dar una parte de sus productos como quintos al Rey, y como diezmos y primicias á la Iglesia.

He ahí el origen de la posesión individual de los bienes; sólo han mantenido la forma del trabajo en común, pero no el reparto, como se hacía antes de la conquista.

El indio es por naturaleza pacífico; lo demuestra el horror que siente á la conscripción militar (reclutamiento) el odio hacia las autoridades por los abusos que cometen con ellos, y el nacimiento desdeñoso con que ya van mirando á los curas quienes día á día pierden la influencia que ejercieron en forma absoluta.

Diremos ahora algo sobre el reflejo que entre nosotros pudiera tener la revolución económico-social que está realizando en Méjico.

Entre las razas aborígenas del Perú y de Méjico existen analogías de diverso orden. El servilismo humillante que sufren los mejicanos, ha dado origen á la revolución actual. ¿Y no es igual ó peor la explotación servil á que está sometido el proletariado peruano y en especial al indio de las mesetas andinas y de la montaña?

En mi próxima correspondencia trataré algo sobre la manera cómo pudiera llevarse á cabo la propaganda entre los indios con el fin de seguir el ejemplo de los de Méjico. B. S. CARRION

CLERICALISMO

De todos los problemas que nos afligen, es éste, á mi ver, el que merece la más especial atención, por ser precisamente el que con más tenacidad se opone á la libertad y al adelanto de la humana especie. Los colosos del pensamiento, esos grandes filósofos, que, á despecho de las iras frailunas, se han esforzado en analizar la organización y los fines que persiguen estas congregaciones, nos lo demuestran así.

Pero tratemos de convencerlos por nosotros mismos, y con menos desidia, ojeemos la historia de la Santa Inquisición, que es el exponente más claro de lo funesto que ha sido y es para la humanidad y la ciencia la actuación de esos explotadores de sotana. Los más grandes genios y sus mejores iniciativas,

han sido siempre sacrificadas por ellos. ¿Quién sería capaz de decir á qué grado de adelanto habríamos llegado, si tales verdugos del pensamiento, no hubieran existido? Donde quiera que nacia una idea nueva, algo que hiciera luz en este planeta de misterios, ahí acudían presurosos curas y frailes con el símbolo de la ignorancia en forma de cruz, á exterminal al que se atrevía á pensar y concebir las cosas con más claridad ó con más nobleza de sentimientos.

Pero ¿cómo habrían de aceptar la ciencia ni mucho menos protegerla, si ella es antorcha luminosa, que hace desaparecer los misterios, los cuales no hay religión posible?

La luz les hiera la vista. Como los mучuelos, no pueden actuar sino en las sombras, en la sobre-guez de la noche.

Estos fatídicos vampiros que, como sus hechos, llevan el habito negro, cual si arrastraran por la tierra el luto de sus horrendos crímenes, aspiran á hacer de la humanidad un rebano al que puedan trasquilarse como les venga en gana.

Este es el único fin que siempre han perseguido los hijos de Loyola— hoy por sarcasmo elevado á la categoría de santo y es natural: «a mayor crimen, mayor premio—y como parece que en el paraiso católico se premia el crimen á Loyola, que era hombre con alma de hiena, se le reconocen títulos de sobra para ser santificado.

Pueden estar satisfechos, los babosos adoradores de este santo sanguinario, pues por desgracia, la Inquisición no ha desaparecido; podemos decir «con toda propiedad que se ha fundido en las distintas instituciones gubernativas del mundo, y en especial en la de España; Para afirmar este aserto creo que me bastará citar el fusilamiento de Ferrer. Nada podrá evidenciar más á las claras, la poderosa influencia frailuna, en las esferas oficiales que aquel coarde asesinado: la única diferencia que puede notarse entre el fenecido tribunal de la Inquisición y el que juzgó á Ferrer, es el de la indumentaria; después la misma ferocidad, igual hipocresía, parecida frialdad para martirizar á sus víctimas; en fin, que sólo les ha faltado la sotana, á los verdugos de Montjuich, para que hubiéramos visto como nuestros abuelos un verdadero auto de fe.

JUAN DESCARO.

Lima, 14 de diciembre 1911.

«Unión Proletaria Textil»

En la Asamblea general que celebró este sindicato el 28 del presente, después de tratar sobre asuntos de orden interno y administrativo, se dió comienzo á una conferencia de propaganda sindical. Entre los oradores, estuvo nuestro camarada Caracciolo Lévano y uno de los secretarios del Sindicato, cuyo trabajo publicamos á continuación.

Compañeros:

No sé si lograré expresar mis ideas como deseo; sé, si, que cuando los hombres son conscientes, conocen sus deberes y derechos, saben

que la unión hace la fuerza y que cuando los guía la justicia, se siente la conciencia serena, tranquila y satisfecha.

La sociedad que en esta asamblea nos reune, ha sido formada para mejorar nuestra situación como obreros de la fábrica en que trabajamos.

Refiriéndonos, por ejemplo, al luto que algunos maestros usan para con la gente de su sección, no es posible consentir que hombres iguales á los demás, por sólo llevar el título de maestros, se permitan frases ofensivas y ásperas que lesionan el amor propio con detrimento de la moral.

Todos los individuos se merecen iguales respetos entre sí, y no es el cargo el que puede modificar la consideración obligada.

Es preciso que procuremos elevar el jornal de las secciones que trabajan de noche; si de día trabajamos 10 horas ganamos por ejemplo S. 1.00, de noche, trabajando 12 horas ¿es posible que ganen S. 1.25? Creo que el trabajo nocturno debe tener siempre por lo menos un 50 por ciento de aumento con respecto al precio que se paga por el trabajo de día.

Otro punto importante que debe preocupar nuestra atención es la condición insoportable que atraviesa la mujer, que busca sustento en fábricas y talleres.

Muchas niñas ganan pequeneces increíbles, que no guardan proporción con el trabajo realizado.

Tenemos á la vista, por lo pronto, tres niñas amarradoras, cuya labor al parecer sencilla, maltrata directamente los pulmones.

Su sexo, mejor dicho, su temor innato, les impide hablar ante quélibet, están obligados á escucharlas y enmendar, el mal; pero nosotros, debemos tomar á cargo su defensa, y procurar lo más que se pueda para ellas.

Es necesario é inaplazable luchar en su favor, si no queremos ver con el tiempo, generaciones cada día más débiles y propensas á adquirir las enfermedades endémicas que nos azotan.

Nuestra situación es triste, señores; la vida encarece día á día, las casas para los obreros son viejas, antibigienicas y sin ventilación.

Los artículos de primera necesidad, adulterados todos, y la municipalidad, sin que se preocupe en castigar severamente á los industriales que fundan la utilidad de su negocio en el robo ó el engaño.

Todo en general sube de valor incensablemente; los impuestos se multiplican, pero el miserable jornal disminuye y la tarea aumenta.

El gobierno preocupado, en intrigas de política, sólo se acuerda del pueblo cuando necesita de él, de su brazo de hierro, de su sangre y su vida; entonces lo llama, lo acaricia, y lo seduce... ¿Para qué? Para lanzarlo á las luchas fatídicas, para sembrar en los hogares el luto, el desconsuelo y la miseria, para que los tiernos hijos llorando pidan pan y abrigo inútilmente, porque el padre cariñoso habrá muerto y no tendrán quien enjague sus lágrimas.

Hombre trabajador, odia á los malos partidos y serás feliz; con toda la fuerza de tu alma maldice la política que te asesina; si luchas, lucha porque te sea aumentado el salario, estudia minuciosamente el medio de ganar más y procurar una tarifa que satisfaga ampliamente tus justas pretensiones.

Lima 28 de Enero de 1912

JUAN E. DELGADO

LA PROTESTA QUINCENARIO

«No obrar como se piensa es pensar incompetentemente.» Guyra

Hace más de cuatro meses, muchos obreros simpatizantes de nuestra causa y no pocos compañeros,

nos insinuaron la conveniencia de que esta hoja apareciera, por lo menos, quincenalmente. Nosotros que deseábamos llevar esta aspiración, igualmente nuestra, desde el presente mes, nos vemos obligados á postergarla, no ya por la parte económica, que está asegurada por el grupo Editor y las erogaciones de los obreros, sino por el grande inconveniente de no haber podido conseguir personas que se presten á repartir el periódico en las fábricas y talleres de Lima y del Callao, á fin de que «circule» á un mismo tiempo.

Muy pocos son los obreros y compañeros que nos ayudan en esta labor. Y cuando paga esta tarde, hemos solicitado el concurso de algunos que pueden hacerlo, se nos ha contestado con evasivas, vituperables, tratándose de individuos que se dicen socialistas-libertarios.

Ya sabemos que algunos arguyen que «La Protesta» no propaga nuestras ideas porque no usa un lenguaje incendiario y espeluznante; otros alegan que no contribuyen á difundirlas porque no pertenecen al grupo editor. Quienes así razonan, dan triste idea de su mezquino criterio y su bajeza de espíritu.

Cuando fundamos la hoja, tuvimos el propósito de que ella no sirviera como reducido reducto de unos pocos propagandistas, sino de amplia tribuna libertaria, desde la cual, todos los ácratas expusieran nuestro credo doctrinario.

Ahora, si «La Protesta» no cumple su misión, y hay compañeros que puedan llevarla por mejor camino; vengan á ocupar nuestros puestos, que nosotros, los del Grupo «Luchadores por la Verdad» meros encargados de su publicación, continuaremos á su lado con el mismo entusiasmo é idéntica energía que hemos usado hasta hoy.

En el terreno principista, hay un dilema: Ser ó no ser. Si somos, procedamos como tales.

Hagamos circular «La Protesta» entre nuestros compañeros de trabajo, entre nuestros amigos, en los pasajes, y reuniones familiares, en las instituciones á que pertenecemos, en todas partes, donde vayamos, y agitemos para día á día, quincenario lo más pronto posible.

Nuestro ideal es: pensamiento y acción; y su cumplimiento demanda sinceridad y sacrificio.

HAGAMOS, PUES, LABOR LIBERTARIA.

DELFIN LEVANO

CRONICA INTERNACIONAL

España

Fermin Sagrista, escribe á Juan Grava.

«Querido camarada Grava: «Considero un placer anunciarlo que pronto respirará el aire de la libertad. Dentro de algunos días se me concederá el indulto del gran crimen que habia cometido queriendo immortalizar á Ferrer. Y esto ha sido gracias á la campaña emprendida en el extranjero. Caneles ha entendido razones y ha aconsejado al rey mi libertad»

Argentina

El gobierno argentino, en virtud de las leyes de defensa social ha condenado á dos años de deportación en la Tierra del Fuego á Renoldi. «Es un simpático joven obrero consciente y altivo, cuyas opiniones públicas, por desgracia, no eran las mismas del gobierno» nos dice un periódico de donde tomamos esta noticia.

Jesús Suárez también ha sido conducido á la Siberia argentina á hacer compañía á Simón Radowski, el ajusticiador de Falco.

Estados Unidos

En las minas de la «Knoxville Iron Co.» en Briceville. Ten, han sido sepultados un gran número de obreros en una catástrofe nada imprevista por cierto, puesto que Jow Bowden presidente de una rama unionista de mineros, asevera

Que la explosión era inminente, pero, sin embargo, nada se hizo para eliminar el polvo de carbón.

Chile

A causa de un suceso, que ignoramos cómo calificar, puesto que carecemos de antecedentes, han sido reducidos a prisión los representantes de una asociación obrera "Sociedad de Resistencia de Oficios Varios".

REGENERACION

Organo semanal de los revolucionarios de México. Los que desean estar al tanto del movimiento revolucionario de los obreros de esta república, pueden pedir ejemplares de "Regeneración" a los que tienen listas para "La Protesta" o a la siguiente dirección: Mapiri 332—Precio 10 centavos ejemplar, cuyo producto se enyarta para el sostenimiento del mismo organo revolucionario.

Grupo "Luz y Amor"

Esta agrupación, rompiendo el silencio de hace algún tiempo, en la propaganda oral, ha iniciado una serie de conferencias públicas, para las que se propone solicitar el concurso de todo elemento avanzado de la Capital, contribuyendo así a la divulgación de los principios libertarios y libre-pensadores del socialismo y sus medios de lucha.

La primera conferencia se realizó el 7 del presente, en el local de la Pílica de la Trinidad No. 757, a las 8 de la noche, el secretario del Grupo, Delfino Carranza, presentó un resumen de la necesidad de estas conferencias y las que se llevarán a cabo quinientamente y en las que además de los delegados por el Grupo, podrán hacer uso de la palabra todos los que deseen dilucidar algún punto de la cuestión social. A continuación disertó el Sr. M. Carrancillo Lezano sobre la actual condición de los gremios y el socialismo como arma de combate para enfrentarlo al avasallamiento del Capitalismo, y P. Cisneros sobre la obra de los gobiernos, condenando su opresión, su cúmulo de leyes que no remedia nada, su enorme ejército de parásitos, los señores magistrados y frailes, y su inutilidad para labrar el bienestar humano; narrando los grandes y horribos crímenes cometidos en nombre de Dios y del Estado.

El Domingo 21 se realizó la segunda conferencia en conmemoración del Domingo Rojo, haciendo el compañero Delfino Lezano una breve historia de esta fecha, ligeros apreciaciones y conclusiones sobre la matanza del pueblo ruso, realizada el 22 de enero de 1904, y las revoluciones proletarias que sucedieron a esta hecatombe. El corto trabajo que leyó el compañero V. González versó sobre la perniciosa influencia del alcohol en la clase obrera, manifestando ser una de las principales causas porque el obrero se muestra indiferente a las ideas redentoras y a su organización gremial, no preocupándose nada su misérrima situación actual y el incierto porvenir que le amenaza. El compañero P. Cisneros leyó el hermoso poema "Insurrexit".

A actuaciones de esta clase deben concurrir los trabajadores, pues ellas contribuyen mucho al resurgimiento y regeneración del pueblo.

CATECISMO LIBERTARIO

¿Qué es la Patria? Es un pedazo de tierra, circundada por líneas convencionales a las que se da el nombre de fronteras;

siendo dichas líneas un manantial perenne de desacuerdos, ambiciones y luchas fratricidas.

¿Qué son fronteras? Son esas líneas malditas que dividen el globo en patrias pequeñas. ¿Qué es la bandera? Es igualmente un símbolo convencional que han inventado los hombres para distinguir las patrias, y por el cual se inmolan estúpidamente millones y millones de seres racionales, que no vacilan en dejar en la horfandad a padres, esposas, hijos, hermanos, etc.

¿Qué es el soldado? Es un autómata, víctima de los prejuicios sociales y políticos y verdugo de sus hermanos. ¿Qué es el cuartel? Es la escuela del crimen donde se prepara a los futuros victimarios. ¿Qué es el militarismo? Es la casta de privilegiados que funda en la fuerza el sosteamiento de las instituciones y el mantenimiento de las nacionalidades.

¿Qué es la guerra? Es el asesinato colectivo, en nombre de la patria, en resguardo de las instituciones existentes y en defensa de ideas o prejuicios preconcebidos.

¿Cuáles son las consecuencias de la guerra?

Que los soldados, esas víctimas propiciatorias, caigan fulminados por el fuego mortífero de los cañones y fusiles, en aras de un patriotismo artificial e improductivo, o por satisfacer el capricho brutal de los sistemáticos agitadores del cercenamiento humano.

¿Cual es móvil de la guerra? La ambición desmedida de la expansión territorial, con que sueñan los políticos filibusteros, a expensas de la negia credulidad de las masas inconscientes.

¿Qué beneficio reporta una guerra a los obreros?

Que después de terminada esa bárbara carnicería humana en la que sus armas, salieron victoriosas, regresan a sus hogares, inválidos, incapaces para el trabajo, y como una ironía del destino, sus mujeres y sus hijas prostituidas por los señores que tuvieron la audacia de enviarlos al matadero, no quedándoles más recursos que implorar la caridad pública, tal es el beneficio que les reporta sus cándidas creencias. Callao, Enero de 1912

M. E. V.

La huelga de los sastres

Los dueños de las grandes sastrerías, envaletonados quizá por la sumisión que por tanto tiempo soportaran sus obreros hasta el momento mismo de producirse la huelga verificaron el cierre general de sus talleres, como medio de amenazar a los huelguistas. Esta medida que demuestra la soberbia capitalista, favoreció bastante a los huelguistas, pues muchos carneros que no se plegaban a la causa que defendían sus compañeros, y que, ocultamente, continuaban trabajando, se vieron obligados al paro forzoso impuesto por sus amos.

Como una vez reabiertas las sastrerías, los obreros no concurrirán a sus labores, como lo esperaban los capitalistas, éstos han tenido que transar directamente con sus operarios, aumentándoles el 6, 7 y 8 por ciento en determinadas manos de obra, tarifa aceptada por los huelguistas por temor de que, al continuar la huelga por más tiempo, hubiera fracasado.

Y en verdad que las huelgas a largos plazos y en actitud pacífica, están llamadas a fracasar. Las huelgas deben resolverse lo más pronto posible, aportando para ello no solamente la unión, que no es suficiente, sino que cada huelguista ejercite la fuerza, desarrolle toda la energía y la acción necesarias para el triunfo de sus reclamaciones. Únicamente así es co-

mo los obreros se hacen respetar y los capitalistas temen las huelgas. En esta huelga como en algunas de otros gremios, los sastres han demostrado falta de organización y de conciencia, falta de carácter para defender con coraje e inteligencia sus reclamaciones. Y decimos así, que significa ese editorial laudatorio al presidente de la república y esas comisiones nombradas al efecto, para solicitar el apoyo que debieron buscar en la clase trabajadora? ¿Para qué el nombramiento de un abogado, burgués, rico, que defendiera sus intereses? ¿Es que no hay hombres capaces de decirle a los burgueses el motivo que los empuja a reclamar aumento de salario? ¿Es que desconfían de su propio valer y fuerza, cuando van a solicitar el apoyo y la defensa de sus propios intereses, a los que, continuamente, quisieran vernos como una manada de mansas ovejas?

Solamente el desconocimiento de las modernas tendencias socialistas y redentoras que guían a nuestros hermanos de trabajo en otros países, y aún a los noveles sindicatos que se vienen fundando aquí, hace disculpables estos y algunos otros desaciertos que hemos presenciado durante esta huelga.

Nunca será ocioso repetir: en los conflictos entre obreros y patronos, estáu demás terceras personas, pues éstas, cuando no hacen la justicia del bíblico Salomón, en la mayoría de los casos, perjudican las causas proletarias.

Sin embargo, vaya nuestro sincero aplauso a los obreros sastrés, pues sólo el movimiento huelguista significa el despertar de un gremio que por primera vez se lanza a la lucha. Es, al menester aprovechar del entusiasmo para organizarse debidamente en asociación sindicalista, burlante de los obreros conscientes que luchan por su mejoramiento progresivo y por su emancipación económica social.

Organizados en sindicato, obreros sastrés, y os habréis preparado para las futuras luchas.

Amador Gómez.

Por fábricas y talleres

Fundición de Piedra Liza—El jefe de la Sección de Calderería, un tal Carranza, comprometido con el dueño de la fundición a hacer trabajar a los operarios el 6 de los corrientes (día de fiesta) por el salario usual, a pesar de que en los días feriados es costumbre pagar medio salario más del que se gana, los demás días.

Como el operario Aspiri protestara de la facultad abrogada por el maestro Carranza, sin consultar de antemano con sus compañeros, y como se negara a trabajar si no se le pagaba el recargo referido, se le despidió del taller. Los demás caldereros, lejos de secundar a Aspiri, miraron con indiferencia la injusticia cometida, y entraron al trabajo cual sumisos esclavos, obedientes al mandato del amo.

Lit. y Tipografía de T. Schench.—La actitud de los trabajadores de este taller contrasta con la de los caldereros. Sucede que, por haber desaparecido del taller unos bloks de papel rayado, el dueño de la imprenta ordenó a su pagador, descontar del miserable jornal semanal, 30 centavos a cada operario, como pago del objeto robado. Esta medida ofensiva y arbitraria fué rechazada por los obreros, quienes, iracundos y agresivos, resolvieron no recibir su salario mientras no les fuese abonado íntegramente, exigiéndolo así en tono amenazante. El capitalista, que no se esperaba esta actitud rebelde, después de emplear todos los medios persuasivos que tuvo a su alcance, para engañarlos y hacerles siempre el escamoteo de los centavos aquellos, tuvo al fin que pagarles su semana

de trabajo, sin descuento alguno.

Trabajadores: Si continuáis así, ciegos y conscientes, estáis seguros de que ya no más os impondrá multa alguna, como era costumbre hasta el día 27, que os rehelasteis.

Fábrica de Tejidos "El Inca"—Los obreros de la cuadrilla de noche, cansados de un trabajo antinatural, recargado y peor retribuido, nombraron una comisión ante el Gerente, para hacerle presente que los tres meses de trabajo nocturno, señalados por él, se habían cumplido, y que debía suspenderse, porque quebrantaba la salud de dichos obreros. El malvado explotador, a quien poco o nada le importa la vida de los asalariados, contestó a la comisión: "Que todavía no se había muerto ninguno en el trabajo" y que por lo tanto podían continuar las labores nocturnas. Esta brutal respuesta q debió encender los ánimos de los obreros y lanzarlos a la huelga, para imponer por la acción lo que justamente pedían, sólo sirvió para que, silenciosamente, continuasen sus labores.

Obreros: Si no sois cobardes, y si hombres pensados y razonables, debéis demostrarlo, exigiendo por medio de la huelga, la supresión del trabajo nocturno. Si no procedéis así, habréis descendido a más bajo nivel que las sufridas bestias de carga.

Molino de harina de Milne y C^a Callao—Varios obreros al contrarios en días pasados las condiciones del trabajo de este molino, nos decían lo siguiente:

"Se trabaja de día y de noche. La cuadrilla que en una semana trabaja de noche, a la siguiente le toca trabajar de día. El obrero que trabajando 9 horas al día, gana quince reales, trabajando 13 horas en la noche, gana el mismo jornal."

Si dura condenación merece la inhumana especulación de los capitalistas, mucho más la merecen los que ovejunamente soportan aquella explotación.

Hermanos de pobreza, modernos esclavos del capital, despertad! Organizaos en gremio; buscad el remedio a vuestros males, y procurad ponerlos en práctica. Comprended que el derecho a la vida con sus goces morales y sus comodidades nos corresponde a nosotros con mucha más razón que a los burgueses, los ricos, que nos explotan y tiranizan.

Erogación voluntaria

PARA LOS REVOLUCIONARIOS COMUNISTAS DE MEXICO

Table with 2 columns: Name and Amount. Suma anterior S. 17 20, Miguel Zañiga 1 00, G. C. Guardia 40, M. C. Lezano 50.

Nota: Las erogaciones pueden entregarse a los encargados de repartir "La Protesta".

Unificación Obrera Textil de Vitarte

Esta organización de resistencia verificó la recepción de cargos de su Comité Administrativo, el domingo 14 del presente en medio del mayor orden y entusiasmo de la numerosa asistencia de sus asociados y de los del "Club Vitarte" y varios compañeros de Lima. El presidente cesante dió lectura de su importante memoria en la que puso de manifiesto el estado de adelanto a que ha llegado la institución en menos de un año, contando un fondo de más de \$500. El universitario Bustamante dió lectura de un conceptualo discurso en que puso de relieve la necesidad de unirse para contrarrestar los avances del capitalismo.

El personal del nuevo comité, es el siguiente:

- Presidente señor Buenaventura Rosales, Vices-presidente señor Tomás A. Vergara

Fiscal señor Carlos Espinoza, y Adjunto Fiscal Adalberto Jón Ken Tesorero señor Enrique Cutili, y Tesorero auxiliar señor Gabriel Granda Secretarios José Bravo, Pablo Flores y José Rojas. Vitarte, 17 de Enero de 1912

Digno de todo encomio es el adelanto de la sociedad de resistencia "Unificación obrera textil de Vitarte" pues en el corto espacio de vida que tiene, cuenta con un regular fondo para afrontar las emergencias que puedan suscitarse frente al capitalismo, y ello debido al infatigable celo del comité cesante. Esperamos que el nuevo comité siga adelante al rumbo marcado, pues estando a la cabeza de él, el compañero Rosales, puede esperarse mucho.

De poco tiempo acá viénesse notando el decidido entusiasmo de la clase trabajadora por constituirse en sociedades de resistencia. Ayer fué el gremio de panaderos, después el Gremio Liberal de Empleados, más tarde los obreros de la fábrica de tejidos de Santa Catalina; hoy le ha tocado el turno a los trabajadores de Vitarte.

Es en las sociedades de resistencia donde se capacita al individuo para servir los intereses de su clase; es allí donde desterrado el prejuicio de superioridad gerárquica, se llega a crear el verdadero vínculo de solidaridad y compañerismo.

En ninguna otra parte se hallará la libertad de pensar que en dichas agrupaciones se encuentran, así como también la mayor libertad para exponer nuestras opiniones y mejores oportunidades para demostrar con los hechos la realidad y el valor de la misma; si bien es verdad que en las sociedades de resistencia el primer objetivo es el mejoramiento material. Quién puede negar que de ese objetivo, derivánsse todos los demás y que, si llegamos a dejar a un lado esa conquista, podríamos renunciar a toda otra finalidad superior? Y que del mejoramiento económico derivará también el mejoramiento moral, sólo tratare de demostrarlo por los hechos comunes y frecuentes que se suceden en la vida cotidiana de las sociedades de resistencia. Es ó no claro, que los obreros concurrentes a las sociedades de resistencia en su mayoría abandonan la taberna, y no sólo por la educación moral que en ella recibe, sino también porque el mismo acortamiento de la jornada y el trabajo menos brutal que ejecuta deja tiempo para dedicarse a pensar y por ende a convencerse de lo perjudicial que son a la salud esos vicios? Si después contemplamos los efectos que necesariamente traen consigo las luchas, vemos también que el obrero asociado empieza a tratar de igual a igual a sus explotadores y no se conforma con ser un instrumento servil como cuando se halla desunido y débil.

Además, en esa brega diaria se donda con los hechos comprende que la religión, el estado y el capital, con sus sacerdotes, sus leyes y maquinarias, no son otra cosa que instrumentos para perpetuar la esclavitud y la explotación de los desheredados.

Es en la sociedad de resistencia donde el obrero se habitúa a tratar todos sus asuntos económicos con libertad, sin intromisiones extrañas, sin necesidad de recurrir a cuerpos representativos; y no es esta una afirmación antojadiza, porque bien vemos todos los días, que ciertos gremios exigen no solamente aumento de salario, disminución de las horas de labor, reconocimiento del sindicato, reposición de compañeros en el trabajo, sino también, mejoramiento de las condiciones de higiene y seguridad en el trabajo. Conviene, pues, que sin pérdida de tiempo se agrupan todos los trabajadores en sociedad de resistencia, para el poder formar la "Federación Obrera Regional del

Perú, que será la ganancia representante del elemento obrero en las contiendas que puedan suscitarse entre el capital y el trabajo. Envo con esto, mi saludo fraternal a todos los compañeros de Vitarte, y espero que marchen con decidido entusiasmo a la conquista de su bienestar y su derecho. Eulogio OTAZU

LAS RELIGIONES

El entusiasmo que las clases conservadoras ponen en defenderlas, nos demuestra cuán necesario nos es combatirlas y derribarlas.

Hay necesidad de recordar hasta que punto desmoraliza y corrompe a los pueblos la influencia religiosa? Mata en ellos la razón, principal instrumento de la emancipación humana, y los reduce a la inbecilidad; fundamento principal de toda esclavitud; Nevándoles el espíritu de divinos absurdos. Mata la energía del trabajo, que es su gloria y su salvación; por que el trabajo es el acto por el cual el hombre, haciéndose creador, forma su mundo, y las bases y condiciones de su humana existencia, y conquista al mismo tiempo su libertad y su humanidad. La religión mata en ellos esa potencia productora, les hace despreciar la vida terrenal por una beatitud celestial, representales el trabajo como malición ó castigo merecido y la holganza como merecido privilegio. Mata la justicia, esa severa guardiana de la fraternidad, condición soberana de la paz, haciendo inclinar la balanza en favor de los más fuertes, objetos privilegiados de la solicitud de la gracia y de la bendición divina. En fin, mata en ellos la humanidad, reemplazándola en sus corazones por la divina crueldad.

Toda religión se funda en la sangre, porque todas, como es sabido, descajan en esencialmente en la idea del sacrificio, es decir, en la inmolación perpétua de la humanidad a la inextinguible venganza de la divinidad. En ese sangriento misterio el hombre es siempre la víctima y el sacerdote, hombre también pero privilegiado por la gracia es divino verdugo. Esto nos explica por qué los sacerdotes de todas las religiones (incluido las mejores, mas humanas y más dulces) tienen siempre en el fondo de su corazón ó al menos en su espíritu é imaginación (y sabido es la influencia que éstos ejercen en aquel) algo de cruel y sanguinario, y porque cuando se planteó la cuestión de la pena de muerte, sacerdotes católicos romanos, ortodoxos moscovitas, y griegos y protestantes, se declararon unánimemente por su mantenimiento.

La religión cristiana, mas que otra cualquiera, se funda en la sangre y fué históricamente bautizada en ella. Cuéntanse los millones de víctimas que ésta religión de amor y de perdón ha inmolado a la venganza cruellísima de su Dios. Recuérdense las torturas que inventó é infligió. ¿Es mas dulce y humana hoy? Nó. Conmovida por la indiferencia por el ccepticismo, es sólo impotente, ó mas bien, mucho menos poderosa; porque, desgraciadamente el poder del mal nó le falta todavía. Mirad los países, en que, galvanizada por pasiones reaccionarias, aparenta revivir. Su primera palabra nó es siempre la venganza y la sangre. En el mundo, la religión cristiana, la religión de los

crucificados, cristianismo, y sus sacerdotés, mientras que toda religión divina cualquiera, ejercen la más mínima influencia sobre las masas populares, la razón, la libertad, la humanidad y la justicia, nó triunfarán en la tierra. Porque mientras las masas populares están unidas en la superstición religiosa, serán siempre de instrumento a todos los despotismos coaligados contra la emancipación de la humanidad.

Luego, importa mucho liberar á las masas de la superstición religiosa, no solamente por amor hacia ellas, sino de nosotros y para salvaguardia de nuestra libertad y seguridad. Sólo podemos alcanzar ese objeto por dos medios, la ciencia y la propaganda del socialismo.

MIGUEL BAKOUNINE.

EROGACION

Voluntaria para el número 12

Lista de J. D. T.—Un anónimo cinco soles, un rebelde, un sol; J. I. cincuenta cts., A. C. treinta cts., un marxista, X. X., Cristóbal Fernández, Santos Caserio, Rébol, cada uno 20 cts., Morales 5 cts., "Da Idea Libre", un sol; M. T., un sol; Juan Desarro veinte cts.

Lista de "El Progreso"—Con 40 cts. cada uno: Motta, Calle, Ibañez, P. Robando Flores, León, Adams, Araya, seis cts. cada uno; Espinoza, Agreda, 4 cts. cada uno; García, 3 cts.; Hernández 3 cts., N. N. dos centavos.

"La Victoria"—Echegaray, Roldán, Argomedo, Balboa, diez centavos cada uno; Revilla, Médica, Vargas, Valdivia, S. Caballero, Lafarón, seis cts. cada uno; Flores, Revilla, Rivadeneira, Salatrán, cinco cts. cada uno; Guillermo, Rojas, Berón, Lázaro, Fernández, Barros, 4 centavos cada uno; N. N. M. y Tarazona, dos cts. cada uno.

"La Central"—P. Veliz, Huiza, Adrián, F. H. Molina, diez centavos cada uno; Rodríguez, Portanova, Bárbara, Pedraza, León y N. Solis, cada uno cinco cts.; Anaya, seis cts.; Pedemonte 25 centavos.

"El Indígena"—Cagua, Pasache, N. N. Rodríguez, Victoria M., Del Pino, Ghzman, Arango, M., Mendoza, I. Oyola, Vega, N. N., Meléndez, Ríos, Ramos, Zagarra, Chauman, Ramirez, Campos, Neyra, Vasquez, diez centavos cada uno; Robles, A. Valdez, García, P. Ferrer, Quiros, López, Escot, P. F., cada uno seis centavos; López, Saptamaria, Sousa, cinco centavos cada uno; Mendota, L. Vasquez, cuatro centavos cada uno; Elias, siete cts.; E. Lecaros, P. F., dos cts. cada uno; Tatarje, veinte centavos.

Suma S. S. 12 cts. Santa Catalina—Espinoza, 2 cts.; P. Núñez, Angeles, Paredes, Balvín, A. Sotil, Cornelio, Girón; Fernández, Moreno, cada uno cuatro centavos; Maldonado, Paulino Tagasara, Rayba, G. Reyes, Cevazco, Gómez, Pineda, Curi, Tatarje, B. B. Canuto, Muñoz, cinco centavos cada uno; Sotil, Núñez, A. González, Figueroa, Regalado, Revoredo, Gotelli, Hervias, un condenado, seis centavos cada uno, Baluarte, Quiñones, una mujer. Pastor, Zubiaga Becerra, F. S. Requena, diez cts. cada uno; H. Sánchez 20 cts.

Suma S. S. 27 cts. "Las Leonas"—B. R. y S., 4 cts.; Francisco Zavallos, 30 cts.; José del C. Zavallos, Ignacio García, Mariano Peña, Julio Rodríguez, con veinte centavos cada uno; Emilio Izaguirre, M. Barros, B. Salcedo, Víctor Sánchez, diez centavos; Gabriel Rodríguez, diez cts.

cinto Winder, 4 cts.; Santiago, Tirado, Eleodoro Garrón, G. B. Aljorín, 40 centavos cada uno.

Lista de R. Chibarra.—A. Nogl, un paria, N. Piedra, un empujador, J. Moreno, cinco centavos cada uno, A. Ocarola, L. S. Hita, O. Vegas, D. García, A. Leiti, M. Morales, M. Mejía, J. Barros, A. Dagnyfo, un obrero, son diez cts. cada uno, A. Machado, R. A. Tallo, Pacifica, J. Vezezas, R. Serrigón, R. Castro, un Roldán, R. Chibarra, 20 centavos cada uno; Emilio, Castillo, un sol.

Suma S. S. 885 cts. "El Vulcanero"—Bellavista—Con diez centavos cada uno; E. Díaz, M. N. López, C. M. Camacho, Portal, J. Luis García, A. García, seis centavos; Chumbes, Tarazona 4 centavos; J. Hernández, 2 centavos; C. G. Ronqui, Garro, Ronqui N., Rebata, cada uno diez cts. Son S. 15 centavos.

Lista "Obreros del Callao"—Por la defensa obrera, treinta centavos; Guillermo Harley, Glicerio Alceci, cada uno veinte centavos; Con diez centavos cada uno, José Herrera, Glicerio Tirado, Ricardo Wilson, Jorge Castillo, Pedro Cevallos, Enrique Adams, Saturnino Cancino. Con cinco centavos cada uno, N. Núñez y Eusebio Cabrera. Son S. 150 cts.

Estanco del tabaco.—Sección máquinas S. 50.

Vitarte.—Con diez centavos cada uno; G. Fon Ken, Hilar, R. Ramos, Sousa, Mirava, Fon Ken, Securán, Esponda, Granda, M. Chalco, Fernández, L. Fernández, Plasencia, Suarez, González, Quevedo, Bolimbo, Pazos, C. Quiros, E. Larrea, Bobbio, C. Soto, Pardo, González S., González B., Malcavilla, Llorca, F. Molares, León, Campos, Lira; M. Camp, G. Alvarez, Chiri, Con cinco centavos; Pasqual, Pasajuana, Salinas, R., Heredia, Guillón, Salinas, Alegre, Con seis centavos cada uno, Pereira, Relandero, E. Huiz, G. Latorre, Chavez, Alvarez, Con cuatro centavos cada uno, Diaz, Sotol, T. Vergara, E. Maldonado, 9 centavos; D. Orrego, 8 centavos; Rios, 7 centavos; P. Flores, 8 cts.

Jornaleros del Callao para el número 11.—Con veinte centavos cada uno, Fernando Vera, J. González.

Con diez centavos cada uno; H. Sasieta, E. Alzamora, A. García, T. Avanto, P. Carrasco, C. Peña, E. Romero, A. Lucero, V., Espinoza, P. Liza, L. Galicia, E. Cortés, B. González, C. Lazari, J. Medina, N. Romano, J. Costa, A. Barrera, A. Naciones, A. Yallo, M. Johnson, L. Salinas, N. Silva, P. Birman.

Con cinco centavos cada uno; M. Vasquez, T. Castillo, M. Mendoza, S. Olaserregui, M. Alzamora, T. Silva, M. Ramirez, F. Sanchez, M. Linares, Z. Mora, M. Loyola, E. Aguirre, 8 cts. M. Ormeño, J. Bondani, 6 cts. cada uno; M. Montoya, J. Parreño, E. Espinoza, C. Morán, M. Latorre, F. Agullas, cada uno un centavo.

Suma; soles 387.

Lista de L. P.—Un panadero que anhela ser libertario, 20 cts.; Ernesto Aymar, 20 cts.; Alvan, 40 cts.; E. Corvacho, 30 cts.; P. Olaya, G. Raciaguip, Manuel Zavala, diez cts. cada uno; Antonio Magán, 80 cts.—Suma soles 2,20

ENTRADA Para el presente número... S. 41.05 Saldo anterior... 39.73 GASTOS Por 2,000 ejemplares... S. 32.00 Por franquicio... 2.50 Viajes al Callao y Vitarte... 1.40 RESUMEN Entradas... S. 80.78 Gastos... 85.90 Saldo para el número 13... 44.88 Nota.—A pesar de estar incluida en las entradas del número anterior, nó apareció publicada la erogación de un sol echo por la sección maquinarias del estanco del tabaco.

Imp. La Libertad y Valledor